

(3) 「台風12号と11号関係の豪雨と被害」
台風12号と11号関係の豪雨と災害の状況は以下
のとおりである。

地水火風

恒一牧野

お益の前後から続いて
いる広島の土砂災害で、
被災地の方は大変な苦労
をされている。

今年の夏、東京地方は
異常な暑さに見舞われた
が、一方で台風12号と11
号が日本本土に相次いで
接近・上陸し、その余波
で日本列島はどうによ
り異常な集中豪雨に襲わ
れた。日本付近に停滞し
ている前線に向かって、
暖かく湿った空気が継続
的に流れ込んだのが原因
だというが、8月にこれ
だけ長期間、列島各地で
大きな被害が出たのは記
憶がない。この豪雨を気
象庁は「平成26年8月豪
雨」と名付けて、その理
由を探っているようだ。
本稿では、この豪雨によ
る災害について考えてみ
たい。

まず、台風12号は7月
30日3時に発生し、31日
から8月1日にかけて沖
縄本島地方に最も接近し
たのち東シナ海を北上し
て、4日3時に黄海で熱
帯低気圧に変わった。

7月30日頃から北日本
方と東海地方で雨量が多
くなつた。高知県では、
や西日本で雨が多くな
り、特に四国地方では、
た、三重県では記録的な
大雨となり、9日17時20
分から10日15時50分ま
で、三重県に対し大雨特
別警報が発表されてい
る。

8月1日から18日まで
に、愛知、和歌山、島根、
山口、徳島の各県で合計
6人の方が亡くなり、重
傷者3人、家屋の全半壊
30、床上浸水34戸など
が出了。この雨では兵
庫県の被害が特に大き
く、京都府でも相当な被
害が出ている。

この大雨で、石川、京
都、兵庫の各府県で計4
人の方が亡くなり、重
傷者3人、家屋の全半壊
65戸、床上浸水76戸など
の大惨事になつた。

16日に発生した台風26号
による東京都大島町の豪
雨災害が思い出される
が、あの時の死者・行方
不明者数は39人たつた。
1993年8月に鹿児島
市で48人の方が犠牲にな
つて、台風が平成以降
これまでで一回の土砂災
害で発生した犠牲者の最
大値である。

広島に限らず、自分の
住む場所を選ぶ際には、
その土地がどんなリスク
とともに、著しい土砂災
害が発生するおそれがあ
る土地の区域において一
定の開発行為を制限し、
建築物の構造の規制に関
する所要の措置を定める
ほか、重大な土砂災害の
緊急した危険がある場合
において避難に資する情
報を提供すること等によ
り、土砂災害の防止のた
めの対策の推進を図り、
住宅地が多い鹿児島市、
長崎市、神戸市等も同様
の危険性がある地形が多
い。過去に何度も土砂災
害で大きな被害を出して
いるが、広島県における

土砂の下敷きになつた人
の確認が難しく、当初は
多数の行方不明者がいた
などの長期間の捜索で、
行方不明者もあと三人を
が、消防、警察、自衛隊
などが、この豪雨で、北海道礼文
町の北部で土砂崩れが発
生。住宅1棟が全壊し、
この住宅に住む女性2人
が死亡した。

日本と西日本では広い範
囲で大気の状態が非常に
不安定となつた。特に、四国・近畿地
域的に雷を伴つて非
常に激しい雨が降り、16
日と17日の2日間に降つ
た時間降雨量の日最
大値10.1ミリ、3時間
雨量が、京都府福知
山市や岐阜県高山市等で
観測史上1位を更新する
等、近畿、北陸、東海地
最大値25.7ミリを観測
している。23日から24日か

ら20日未明にかけて暖か
く湿った空気が流れ込ん
残すまでになつた。一刻
で、広島市を中心に局地
的な豪雨をもたらした。
祈りたい。

以上見て来たように、
この1ヶ月間、日本各地
で驚くような集中豪雨が
連続して起こつていて
海道の礼文島で、異常豪
雨が発生して死者が出て
流による死者数は突出し
ている。

平成26年8月豪雨

月5日夜から中国地方や
東北地方で大雨となり、
特に山口県では、局地的
に1時間に100ミリを超
える猛烈な雨が降つた。

また、7月29日に発生
した台風第11号は、ゆつ
くと北上し、10日6時
過ぎ、強い勢力を保つた
まま高知県安芸市付近に
上陸。その後、次第に速
度を上げながら四国・近
畿地方を通過し日本海を
北上、11日9時に温帯低

温った空気の影響で、8
月1日から南から暖かく
湿った空気の影響で、8
月1日から18日まで
に、愛知、和歌山、島根、
山口、徳島の各県で合計
6人の方が亡くなり、重
傷者3人、家屋の全半壊
65戸、床上浸水76戸など
が出了。この雨では兵
庫県の被害が特に大き
く、京都府でも相当な被
害が出ている。

この大雨で、石川、京
都、兵庫の各府県で計4
人の方が亡くなり、重
傷者3人、家屋の全半壊
30、床上浸水34戸など
が出了。この雨では兵
庫県の被害が特に大き
く、京都府でも相当な被
害が出ている。

このため、広島市安佐
南区と安佐北区の複数箇
所で大規模な土砂災害が
発生し、死者72人、行方
不明者2人、建物全半壊
2戸などとなつていて、
「8月15日からの大雨に
よる被害」

として、通年の観測史上1位
を記録した。

広島市は狭いデルタ平
野から直接山地に続く地
形が多いが、この山地は
花崗岩が風化した「まさ
土」が岩盤を覆い、その
上に薄い表土が乗つてい
るため、大雨が降ると斜
面崩壊や土石流が発生し
易い。

それでもかかわらず、
広島市や呉市は平地が少
ないために山地部まで宅
地開発が広がつており、
本列島の地震リスクも上
がつていて。

法律で許されている土
地だから危険は低いだろ
う、などと考えるのでな
く、過去に何度も土砂災
害で大きな被害を出して
いるが、広島県における

流に飲み込まれたため、
土砂の下敷きになつた人
の確認が難しく、当初は
多数の行方不明者がいた
などの長期間の捜索で、
行方不明者もあと三人を
が、消防、警察、自衛隊
などが、この豪雨で、北海道礼文
町の北部で土砂崩れが発
生。住宅1棟が全壊し、
この住宅に住む女性2人
が死亡した。

日本と西日本では広い範
囲で大気の状態が非常に
不安定となつた。一刻
で、広島市を中心に局地
的な豪雨をもたらした。
祈りたい。

以上見て来たように、
この1ヶ月間、日本各地
で驚くような集中豪雨が
連続して起こつていて
海道の礼文島で、異常豪
雨が発生して死者が出て
流による死者数は突出し
ている。

この豪雨で、北海道礼文
町の北部で土砂崩れが発
生。住宅1棟が全壊し、
この住宅に住む女性2人
が死亡した。

うとしているものであ
り、9.1ミリなどとなつた。
害では、1時間雨量40
ミリから70ミリの猛烈な
雨が続き、広島市安佐北
区などで今回と全く同じ
「土砂災害警戒区域」の
指定が進んでおらず、今
が危険で、どこなら危険
が少ないのか、詳細なマ
ップが作成され、それに
基づいて街作りがなされ
なければならない。危険
な地域では、宅地開発が
規制されるのは当然だろ
う。

この豪雨で、北海道礼文
町の北部で土砂崩れが発
生。住宅1棟が全壊し、
この住宅に住む女性2人
が死亡した。

うとしているものであ
り、9.1ミリなどとなつた。
害では、1時間雨量40
ミリから70ミリの猛烈な
雨が続き、広島市安佐北
区などで今回と全く同じ
「土砂災害警戒区域」の
指定が進んでおらず、今
が危険で、どこなら危険
が少ないのか、詳細なマ
ップが作成され、それに
基づいて街作りがなされ
なければならない。危険
な地域では、宅地開発が
規制されるのは当然だろ
う。

この豪雨で、北海道礼文
町の北部で土砂崩れが発
生。住宅1棟が全壊し、
この住宅に住む女性2人
が死亡した。

うとしているものであ
り、9.1ミリなどとなつた。
害では、1時間雨量40
ミリから70ミリの猛烈な
雨が続き、広島市安佐北
区などで今回と全く同じ
「土砂災害警戒区域」の
指定が進んでおらず、今
が危険で、どこなら危険
が少ないのか、詳細なマ
ップが作成され、それに
基づいて街作りがなされ
なければならない。危険
な地域では、宅地開発が
規制されるのは当然だろ
う。